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ресурсы и жкх

Эксперты в отрасли жилищ-
но-коммунального хозяйст-
ва, особенно в той ее сфере, 
которая зависит от исполь-
зования тепловой и электри-
ческой энергии, в последние 
годы обращают внимание на 
резервы энергосбережения 
как метода оптимизации из-
держек. Если на старте го-
сударственной кампании по 
повышению энергоэффек-
тивности российской эконо-
мики многие участники рын-
ка ЖКХ относились к мерам 
по энергосбережению как 
к «обязаловке», навязанной 
«сверху», то изменение эко-
номических условий повыси-
ло интерес к различным спо-
собам экономии затрат. Од-
ним из основных инструмен-
тов энергосбережения стал 
энергосервисный контракт.

В сентябре 2023 года правительство 
РФ утвердило госпрограмму «Энер-
госбережение и повышение энерго-
эффективности». По плану, она по-
зволит сократить потребление энер-
горесурсов на единицу продукции 
более чем на треть, сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишустин.

Механизм энергосервиса предла-
гает участнику рынка ЖКХ (муници-
палитету, учреждению, компании, 
управляющей жилым домом) заклю-
чить со специализированной орга-
низацией договор на модернизацию 
или оснащение подведомственного 
хозяйства современными энергосбе-
регающими технологиями. При этом 
затраты на внедрение этих техноло-
гий несет исполнитель договора, но 
стоимость работ компенсируется не 
из бюджета заказчика, а за счет до-
стигнутой экономии. Иными слова-
ми, если энергосервисная органи-
зация устанавливает в здании энер-
госберегающие лампы, то в течение 
прописанного в контракте срока она 
получает разницу между оплатой ос-
вещения до и после установки ламп. 
В этот период расходы владельца зда-
ния на освещение сохраняются на 
«доэнергосберегающем» уровне, од-
нако после истечения прописанного 
в контракте срока лампы остаются в 
его собственности.

По данным российской Ассоци-
ации энергосервисных компаний 
(РАЭСКО), в 2021–2022 годах в це-
лом по России было заключено бо-
лее 1 тыс. контрактов. Пермский 
край среди всех регионов страны по 
количеству таких соглашений нахо-
дится в середине списка. Для сравне-
ния: если в 2021 году в лидирующем 
по количеству энергосервисных кон-
трактов Санкт-Петербурге было за-
ключено 269 контрактов, то в Перм-
ском крае — только семь.

Если рассматривать количествен-
ные характеристики, то преобладаю-
щими видами энергосервиса являют-
ся модернизация систем внутреннего 
и наружного освещения, а также уста-

новка автоматизированных тепло-
вых пунктов и тепловой защиты зда-
ний. При этом самыми капиталоем-
кими услугами были модернизация 
дизельной генерации с переходом на 
возобновляемые источники энергии.

По данным отчета РАЭСКО, одним 
из самых заметных игроков рынка 
является ООО «ЕЭС-Гарант». Компа-
ния занимает около 15% федераль-
ного рынка энергосервисных услуг в 
сегменте контрактов стоимостью ме-
нее 100 млн руб. В самой компании 
отмечают, что работают в сфере энер-
госервиса еще с первых лет станов-
ления отрасли и реализовали за этот 
период более 1,2 тыс. контрактов, 14 
из которых — в Пермском крае.

Одним из крупных региональ-
ных игроков является ПАО «Перм-
энергосбыт», работающий в этой сфе-
ре с 2010 года. Заместитель генераль-
ного директора компании Олег Скач-
ков отмечает, что за этот период бы-
ло реализовано около 100 энергосер-
висных контрактов. «Не ограничива-
ем свою деятельность территорией 
Пермского края, но преимуществен-
но, конечно, работаем в родном реги-
оне»,— пояснил он.

По данным отчета РАЭСКО, основ-
ная доля заказчиков — учреждения 
образования, спортивные объек-
ты, культурно-досуговые организа-
ции (примерно 80%), а также органи-
зации, эксплуатирующие системы 
уличного освещения (15%).

Данные клиентской базы «ЕЭС-Га-
рант» релевантны общей статистике: 

большую часть клиентов компании 
в части энергосервиса составляют ад-
министрации городов и муниципа-
литетов, различные бюджетные за-
казчики, такие как школы, детские 
сады, больницы и поликлиники, 
спортивные учреждения (ледовые 
арены, манежи и другие). «Работы по 
таким контрактам предполагают за-
мену уличного и внутреннего осве-
щения, систем отопления зданий, 
замену котельных и прочее. В числе 
клиентов также — промышленные 
предприятия разных отраслей. Для 
таких клиентов «ЕЭС-Гарант» модер-
низирует системы цехового освеще-
ния, компрессорное оборудование, 
котельные и генерационные уста-
новки»,— отмечают в пресс-службе 
компании.

В Пермском крае картина схожая. 
«Среднестатистического клиента 
определить довольно сложно: мы ра-
ботаем со всеми, у кого есть потреб-
ность в оптимизации затрат на ресур-
соснабжение, от управляющих ком-
паний и объектов бюджетной сферы 
до крупных промпредприятий»,— 
рассказывает Олег Скачков.

Потенциал энергосбережения че-
рез энергосервис на объектах бюд-
жетной сферы, по оценкам аудито-
ров, составляет от 20 до 50%. Олег 
Скачков отмечает, что верхний порог 
экономии еще выше: «Каждый про-
ект уникален, доля снижения энер-
гозатрат варьируется от 20 до 65% от 
первоначального объема, а срок ис-
полнения — от трех до шести лет». В 
«ЕЭС-Гарант» подчеркивают, что ве-
личина экономии электрической 
энергии, используемой для наруж-
ного и внутреннего освещения, при 
установке современных светодиод-

ных светильников достигает 75%. 
«По тепловой энергии средний раз-
мер экономии составляет 20–22%, а в 
отдельных случаях доходит и до 30% 
в год. Средний срок действия кон-
трактов — шесть-семь лет»,— поясня-
ют в компании.

Будет исполнено
Несмотря на очевидные преимуще-
ства, развитию системы энергосер-
виса препятствует ряд негативных 
факторов. В 2023 году специалисты 
Российского энергетического агент-
ства (РЭА) Минэнерго России совмес-
тно с РАЭСКО подготовили обзор су-
дебной практики в области энерго-
сервиса и энергосбережения за 2021 
год. В основном рассматриваемые 
иски были связаны с требованиями 
энергосервисных компаний о взы-
скании задолженности по контрак-
там, о признании незаконными ре-
шений и предписаний антимоно-
польных органов, о взыскании за-
долженности по договору подряда, о 
признании недействительными ре-
зультатов торгов.

Авторы обзора отметили, что из 
заключенных в 2021 году 989 энер-
госервисных контрактов досрочно 
было расторгнуто 4,9%. Олег Скачков 
уточняет, что негатив в сфере энерго-
сервиса обычно связан с недопони-
манием клиентом особенностей ре-
ализации и исполнения энергосер-
висного контракта. «Но это единич-
ные ситуации, они урегулируются 
после переговоров и разъяснений — 
в этом заинтересованы как мы, так и 
заказчики. Каких-то вопиющих слу-
чаев неисполнения заказчиком обя-
зательств в нашей практике не бы-
ло»,— уточняет он.

По данным РЭА, наибольшее коли-
чество судебных споров между сторо-
нами энергосервисных контрактов 
возникло относительно выполнения 
обязательств. При этом в 37 судеб-
ных спорах в качестве истца высту-
пали энергосервисные компании, в 
13 — заказчик работ. По словам эк-
спертов, несоблюдение условий кон-
трактов возникает в части исполне-
ния мер по экономии ресурсов заказ-
чиком, из которой складывается при-
быль энергосервисной организации. 
Ответные претензии касаются невоз-
можности исполнения мер эконо-
мии по причине неисправности при-
боров учета или поломок энергосбе-
регающего оборудования, которые 
не устраняются своевременно.

Впрочем, в энергосервисных ор-
ганизациях отмечают, что при пра-
вильно заключенном договоре вза-
имные претензии практически 
исключены. «Все эти вопросы жест-
ко регламентируются базовым нор-
мативным актом — ФЗ-261,— гово-
рит Олег Скачков.— Порядок рас-
чета выплат закрепляется в догово-
ре. Если есть приборы учета, то объ-
ем этот определяется по приборам, 
если нет — то расчетным методом и 
выплаты фиксированы. Закон также 
регламентирует ответственность за-
казчика и исполнителя в части об-
служивания оборудования, эксплуа-
тации зданий и так далее».

В «ЕЭС-Гарант» отмечают, что воз-
можных негативных моментов уда-
ется избежать еще на этапе оценки 
проекта, когда компания анализи-
рует риски с финансово-экономиче-
ских, юридических и технических 
сторон. В части поставщиков и про-
изводителей оборудования также 

производится тщательный отбор в 
рамках действующего законодатель-
ства. «Любой энергосервисный кон-
тракт содержит условия о способе 
расчета достигаемой экономии: по 
приборам учета либо расчетно-изме-
рительным способом согласно мето-
дике, утвержденной Минэнерго РФ. 
Способ расчета зависит от конкрет-
ной ситуации у заказчика до заклю-
чения контракта. Контрактом преду-
смотрены четкие обязательства за-
казчика о размере и сроках оплаты 
достигаемой экономии, а также от-
ветственность за нарушение этих 
обязательств. Кроме того, как пра-
вило, в обязанности заказчика вхо-
дит надлежащее содержание и об-
служивание своего объекта, на кото-
ром устанавливалось новое оборудо-
вание, а также самого оборудования. 
В достижении экономии и эффекта 
от энергосервисного контракта всег-
да заинтересованы обе стороны»,— 
подчеркивают в компании.

Отдельные эксперты упоминают, 
что проблемой является то, что энер-
госервисные договоры мало распро-
странены в многоквартирных домах, 
так как подрядчик должен подписать 
договор с каждым собственником. 
«Это зачастую делает энергосервис 
просто невозможным», — утвержда-
ют эксперты РЭА. В Госдуме РФ нахо-
дится законопроект, авторы которо-
го предлагают заключать энергосер-
висный договор по решению обще-
го собрания собственников дома. Его 
рассмотрение в решающем чтении 
запланировано на осень 2023 года.

Резервы для экономии
По данным РАЭСКО, если с 2010 по 
2021 год количество энергосерви-
сных контрактов в России стабильно 
росло, то в 2022 году их число упало 
по отношению к аналогичному пе-
риоду 2021 года почти вдвое. «Исхо-
дя из нашего опыта, количество энер-
госервисных контрактов снижается 
по трем причинам: самые выгодные 
в части экономии контракты уже вы-
полнены, растут цены на оборудо-
вание и стоимость привлечения де-
нежных средств. Но главным сдержи-
вающим моментом остается фактор 
неэкономический, когда потенци-
альный клиент отказывается от кон-
тракта по причине „зачем что-то де-
лать и менять, и так все работает“. Ка-
залось бы, этот тезис опровергнут ты-
сячами позитивных примеров энер-
госервисов по всей России, но, тем не 
менее, до конца изжить его не удает-
ся»,— говорит Олег Скачков.

И все-таки участники рынка со-
храняют оптимизм. «Вопросы энер-
госбережения и повышения энер-
гоэффективности актуальны сейчас 
и сохранят свою значимость в буду-
щем. Энергосервис — действенный 
механизм, который помогает ре-
шить вопрос модернизации обору-
дования, не требуя от заказчика вло-
жений „здесь и сейчас“. При этом рас-
чет с энергосервисной компанией ве-
дется на протяжении всего контрак-
та»,— подчеркивают в «ЕЭС-Гарант».

Дмитрий Астахов

Энергичный сервис
— теория и практика —

Экономия электроэнергии 
при установке современных 
светодиодных светильников 
достигает 75%
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15 сентября на один из главных объектов жизнеобеспе-
чения города – Чусовские очистные сооружения (ЧОС) 
совершила рабочую поездку группа депутатов Перм-
ской городской думы и представителей администрации 
г. Перми. Ключевой объект системы водоснабжения 
г. Перми, который снабжает питьевой водой 99% пермя-
ков, находится в ведении компании «НОВОГОР-Прика-
мье». Многие из действующих депутатов впервые побы-
вали на головных сооружениях водоподготовки. Часть 
пермских законодателей уже бывали на ЧОС несколько 
лет назад, и теперь своими глазами увидели результат 
реконструкции ЧОС.

Процесс очистки 
своими глазами
Экскурсию по основным 

объектам сооружений провел 
начальник ЧОС Александр Хо-
руженко. Он рассказал о техно-
логической цепочке производ-
ства питьевой воды, начиная 
от забора из реки до подачи 
ее в городскую сеть, и о тех 
мероприятиях, которые провел 
«НОВОГОР» с 2005 года. Пред-

ставители законодательной и 
исполнительной власти спу-
стились на глубину 22 метра, 
это примерно семь этажей, где 
работают насосы 1-го подъе-
ма, перекачивающие воду из 
реки на сооружения водопод-
готовки, увидели осветлители 
и фильтры, ознакомились с 
работой станции повторного 
использования промывных и 
технологических вод.

Главный управляющий 
директор ООО «НОВОГОР-
Прикамье» Сергей Касаткин 
напомнил гостям, что с 2005 
года в реконструкцию и мо-
дернизацию ЧОС компания ин-
вестировала 1,08 млрд рублей. 
В период с 2005 по 2013 год 
проведены мероприятия на 
действующих сооружениях по 
внедрению хлор-аммонизации 
воды, реконструкция 1-го бло-
ка осветлителей коридорного 
типа в осветлители-рецирку-
ляторы, модернизация 1-го 
блока скорых фильтров.

В 2009 году началась 
реализация регионально-
го инвестиционного проек-
та «Реконструкция системы 
водоснабжения г. Перми» 
с финансированием из трех 
источников: инвестиций ООО 
«НОВОГОР-Прикамье», а так-
же из федерального и город-
ского бюджетов. Общая сто-
имость проекта – около 1,12 
млрд рублей. За счет средств 
«НОВОГОРа» – 407 млн руб-
лей – были построены два 
резервуара чистой воды объ-
емом по 10 тыс. кубометров 
каждый, приобретены четыре 
насосных агрегата для новой 
насосной станции, реконстру-
ированы четыре оголовка на-
сосной станции 1-го подъема. 
Оголовки смонтировали в 300 
метрах от левого берега, для 
того чтобы отсечь от посту-
пления на фильтровальную 
станцию жесткую, «плотную» 
воду реки Сылвы. Оголовки 
новой насосной станции окру-

жают ограждающие барьеры 
высотой 8 метров. В результа-
те вода к оголовкам поступа-
ет сверху, менее плотная и не 
жесткая.

реконструкция 
в Партнерстве
С 2014 года, уже в рамках 

концессионного соглашения, 
«НОВОГОР» завершал рекон-
струкцию насосной станции 
1-го подъема (3-я очередь), 
начатую администрацией 
г. Перми. Как подчеркнул Сер-
гей Касаткин, реконструкция 
насосной станции 1-го подъ-
ема на площадке ЧОС стала 
примером государственно-
частного партнерства. В ходе 
реконструкции производи-
тельность станции увеличили 
до 400 тыс. кубометров в сут-
ки, а также повысили эксплуа-
тационную и технологическую 
надежность и барьерную роль 
водозаборных сооружений. 
Насосная станция 1-го подъ-
ема ЧОС была запущена в 
работу в 2020 году. После ее 
запуска вода из реки Чусовой 
подается не только в Пермь, но 
и в Краснокамск. Увеличение 
мощности Чусовского водоза-
бора позволило в июне 2022 
года вывести из эксплуатации 
Большекамский водозабор и 
всем потребителям г. Перми 
подавать воду с ЧОС.

Экология – 
в Приоритете
Один из важнейших и фи-

нансовоемких проектов, кото-

рый реализовал «НОВОГОР» 
также в рамках концессион-
ных обязательств, – станция 
повторного использования 
промывных и технологических 
вод ЧОС с созданием сооруже-
ний осветления и механиче-
ским обезвоживанием. В связи 
с изменениями в законода-
тельстве и полным запретом на 
сброс неочищенных сточных 
вод на ЧОС реализован проект 
по вторичному использованию 
промывной воды фильтров и 
обезвоживанию осадка от во-
доподготовки.

Проектом предусмотрен 
сбор промывных вод филь-
тров, а также прочих стоков 
аналогичного качества на 
станцию повторного использо-
вания воды через песколовки 
в самотечном режиме. Затем 
сточные воды перекачивают-
ся в резервуар-усреднитель 
промывных вод, где происхо-
дит усреднение промывных 
вод по качеству и количест-
ву. Усредненные промывные 
воды насосами в постоянном 
режиме перекачиваются на 
осветлитель и возвращаются в 
технологический процесс под-
готовки питьевой воды. Далее 
промывные воды фильтруются 
совместно с речной водой и 
поступают в резервуары чи-
стой воды.

Осадок от продувки освет-
лителей в самотечном режиме 
собирается в резервуары осад-
ков, где предусмотрена систе-
ма гидравлического взмучи-
вания. Усредненные осадки 

осветлителей подаются для 
обезвоживания на центри-
фугах, после обезвоживания 
осадок вывозится на полигон 
ТБО. Прочие сточные воды, 
не подлежащие по качеству 
возврату в технологический 
процесс подготовки питьевой 
воды, перекачиваются в систе-
му хозбытовой канализации. 
Затраты на проект составили 
более 354 млн рублей. В ре-
зультате его внедрения сброс 
неочищенных сточных вод в 
водоем прекращен.

После осмотра всего ком-
плекса Чусовских очистных 
сооружений гости задали 
интересующие их вопросы и 

обсудили возможности вза-
имодействия с компанией по 
разным направлениям, в том 
числе взаимоотношениям с 
жителями города по вопросам 
качества воды. Председатель 
Пермской гордумы Дмитрий 
Малютин подчеркнул, что тема 
выполнения концессионных 
соглашений является приори-
тетной для городских властей, 
поэтому подобные выезды на 
предприятия жизнеобеспе-
чения необходимы. По его 
словам, депутатский корпус 
убедился, что «НОВОГОР-При-
камье» выполняет обязатель-
ства, прописанные в концесси-
онном соглашении.

Чусовской водозабор глазами пермских депутатов

СПРАВКА
Чусовские очистные сооружения введены в эксплуатацию в 1970 
году. До 2022 года ЧОС поставляли в г. Пермь 70–80% питьевой 
воды. Сейчас ЧОС снабжают 99% потребителей Перми (в Новые 
Ляды питьевая вода поставляется с водозабора, который там же и 
расположен). Проектная производительность Чусовских очистных 
сооружений – 375 тыс. кубометров в сутки. Фактическая произво-
дительность – 240 тыс. кубометров в сутки.
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